

時事用語集

岸田内閣発足

菅義偉首相が2021年9月3日に退陣を表明し、その後任として、同年10月4日に**岸田文雄首相が第100代首相に選出され、新内閣を発足**させた。岸田首相は同月14日に**衆議院を解散**し、4年ぶりに総選挙が実施されることとなった。野党が共闘するも、**自民党が絶対安定多数を維持**し勝利を収めた。

真鍋氏にノーベル物理学賞

2021年のノーベル賞が同年10月4日より発表され、米プリンストン大学の**真鍋淑郎**上席研究員ら**3氏**が物理学賞を受賞した。彼はコンピューターを使った**地球温暖化などの予測手法を確立**し、複雑な物理システムの理解に貢献したことが評価された。

各賞の受賞者は以下のとおり（敬称略）。

- 医学・生理学賞：**デビッド・ジュリアス、アーデム・パタプティアン**
- 物理学賞：**真鍋淑郎、クラウス・ハッセルマン、ジョルジョ・パリージ**
- 化学賞：**ベンジャミン・リスト、デビッド・マクミラン**
- 文学賞：**アブドゥルラザク・グルナ**
- 平和賞：**マリア・レッサ、ドミトリー・ムラートフ**
- 経済学賞：**デビッド・カード、ヨシュア・アングリスト、ガイド・インベンス**

眞子さま結婚

秋篠宮家の長女**眞子さま**が2021年10月26日、米国弁護士事務所勤務の**小室圭さん**とご結婚された。眞子さまは皇室を離れて民間人となり、米国に滞在する。同日午後に**結婚記者会見**が行われたが、眞子さまの体調を理由に夫妻の冒頭発言のみにとどまった。なお同月1日、宮内庁は眞子さまが**複雑性心的外傷後ストレス障害（PTSD）**と診断されたと発表していた。

藤井聡太、最年少四冠

将棋の**藤井聡太三冠**が、2021年11月12,13日の第34期竜王戦七番勝負の第4局にて勝ち、**四冠を達成**した。この四冠達成は**将棋界で6人目、10代では初**となる。19歳3ヶ月での達成は、羽生善治九段の22歳9ヶ月での達成を上回る**最年少記録**となった。

オミクロン株の国内初確認

2021年11月30日、アフリカ南部のナミビアから入国した30代男性について、**変異ウイルス「オミクロン株」が検出された**と厚労省が発表した。**国内での感染者確認は初**となった。感染者はナミビア国籍の外交官で、28日にナミビアから入国し成田空港の検疫所で新型コロナウイルスの陽性反応が出た。**国立感染症研究所がゲノム解析**をしたところ、オミクロン株が検出された。男性は当初無症状だったが、その後発熱し医療機関に入院した。同行した家族二人も、同じ飛行機に搭乗していた70人の乗客も検査の結果陰性だったが、**政府はいずれも濃厚接触者として扱う**ことを決定した。

独シュルツ新政権発足

ドイツ連邦議会にて**中道左派・社会民主党のオラフ・シュルツ氏**が2021年12月8日、**首相に選出され新政権が発足**した。新政権は社会民主党、緑の党、自由民主党の3党により担われる。**4期16年にわたり首相を務め上げたメルケル首相は、退任**となる。シュルツ氏は2018年からメルケル政権で財務相、副首相を兼任していた。

2021年の新語・流行語大賞

2021年の「ユーキャン新語・流行語大賞」が2021年12月1日に発表され、**年間大賞に「リアルニ刀流/ショータイム」**が選ばれた。これはロサンゼルス・エンゼルス所属の**大谷翔平選手の、先発投手と指名打者を兼ねて務めた活躍を表した**ものである。大賞を除くトップ10には、「ジェンダー平等」「うっせえわ」「親ガチャ」「ゴン攻め/ピッタピタ」「人流」「スギムライジング」「Z世代」「ぼったくり男爵」「黙食」が選ばれた。**東京オリンピック・パラリンピックに関連した言葉**が多く入選した。

前澤氏、ISSから帰還

衣料品通販ZOZO創業者の前澤友作氏、アシスタント役の平野陽三氏ら3人を乗せたロシアの宇宙船「ソユーズ」が、2021年12月20日**カザフスタンの草原地帯に帰還**した。ソユーズ宇宙船は同月8日、**国際宇宙ステーション（ISS）に向けて打ち上げ**られた。日本の民間人がISSに滞在するのは今回が初めてで、滞在は12日間にわたった。

フィリピン、台風22号

2021年12月16日から17日にかけて、当年最強と推測される**台風22号がフィリピンに上陸**し猛威を振るった。**死者は400人を超え、負傷者は1000人を上回った**。

2021 年今年の漢字は「金」

2021 年 12 月 13 日、公益財団法人日本漢字能力検定協会は「今年の漢字」を発表した。京都・清水寺の森清範貫主が揮毫（きごう）した**「今年の漢字」は「金」**。この漢字が選ばれた理由としては、東京オリンピック・パラリンピックにおける**日本勢の金メダルラッシュ**や、スポーツ界、将棋界など各界で多くの金字塔が打ち立てられたこと、コロナ関連の給付金、新紙幣や新 500 円硬貨などお金にまつわる話題が多かったことなどが挙げられる。

羽生選手連覇、五輪代表に

2021 年 12 月 26 日**フィギュアスケートの全日本選手権**、男子フリーがさいたまスーパーアリーナにて行われ羽生結弦選手が総合得点 322.36 点で**2 年連続 6 度目の優勝**を果たした。**2 位は総合得点 295. 82 点の宇野昌磨選手、3 位は 292. 41 点の鍵山優真選手**。この選手権は北京五輪代表最終選考会を兼ねており、**羽生選手は五輪代表に内定**した。

トンガで海底火山噴火

2022 年 1 月 15 日、**トンガの海底火山が噴火**。周辺地域をはじめ日本や米国など太平洋沿岸地域では津波が押し寄せた。同月 18 日、**トンガ政府は 3 人が死亡したと発表**。トンガでは通信インフラが遮断され、被害把握や安否確認が難航した。海底ケーブルを修復するのに約 1 ヶ月を要し、主要島で通信が正常化したのは同年 2 月 22 日であった。

第 166 回芥川賞・直木賞

2022 年 1 月 19 日、「第 166 回芥川賞」および「第 166 回直木賞」の受賞作品が発表された。芥川賞は**砂川文次氏の「ブラックボックス」**が、直木賞は**今村翔吾氏の「塞王の楯」、米澤穂信氏の「黒牢城」**がそれぞれ受賞した。

まん延防止、34 都道府県

政府は 2022 年 1 月 25 日、「**まん延防止等重点措置**」を、**感染の急拡大が見られる 18 道府県に適用**すると決めた。すでに適用されていた 16 都県と合わせると、**対象地域は 34 都道府県に拡大**した。適用期間は同月 27 日から同年 2 月 20 日まで。新たに加わったのは北海道、青森、山形、福島、茨城、栃木、石川、長野、静岡、京都、大阪、兵庫、島根、岡山、福岡、佐賀、大分、鹿児島。

将棋の藤井聡太、五冠達成

将棋の藤井聡太竜王が 2022 年 2 月 11、12 日に行われた**第 71 期王将戦七番勝負の第 4 局にて勝利**を取めた。10 代での五冠達成は史上初、五冠獲得は歴代 4 人目となった。

コロナの国内感染初の 10 万人超え

2022 年 2 月 3 日、国内にて 10 万 4470 人の新型コロナウイルス新規感染者が確認された。**1 日当たりの新規感染者が 10 万人を超えたのは初めての**ことで、国内累計感染者は 300 万人を超えた。

北京五輪、日本メダル過去最多

2022 年 2 月 4 日から 2 月 20 日にわたり、**第 24 回冬季オリンピック北京大会が開催**された。日本が獲得したメダルは冬季大会では過去最多となる**18 個**。今大会で日本選手団主将を務めた高木美帆選手は 5 種目に出場し、計 4 個のメダルを獲得した。これは冬季オリンピック出場の日本人選手の中で 1 大会史上最多である。さらに高木選手が夏季と冬季のオリンピックで獲得したメダルは通算 7 個となり、日本女子選手の歴代単独最多記録を更新した。**平野歩夢選手はスノーボード男子ハーフパイプにて日本人で初めて金メダル**を獲得した。

日本が獲得したメダルは以下のとおり。

・金メダル (3 個)

スノーボード、スキージャンプ、スピードスケート

・銀メダル (6 個)

フィギュアスケート、スキージャンプ、スピードスケート (3 個)、カーリング

・銅メダル (9 個)

フィギュアスケート (3 個)、スキーフリースタイル、スピードスケート、ノルディック複合 (2 個)、スノーボード (2 個)

ロシア軍、ウクライナ侵攻

2022 年 2 月 24 日、**ロシアはウクライナに対する軍事侵攻を開始**。ロシア軍は、プーチン大統領の「特別な軍事作戦」に基づき、ウクライナの首都キーウを目指し進軍。この軍事侵攻の背景として、ソビエトという共通のルーツ、北大西洋条約機構 (NATO) の東方への拡大が挙げられている。同年 8 月 22 日、ウクライナ軍のザルジニー総司令官により、**ロシアとの戦争によって約 9000 人のウクライナ兵士が死亡**したと発表された。ロシアによる軍事侵攻は 2022 年 9 月現在も続いている。

宮城、福島で震度 6 強

福島県沖を震源とする地震が 2022 年 3 月 16 日午後 11 時 36 分ごろ発生。宮城県登米市、福島県相馬市、南相馬市などで**震度 6 強の揺れが観測**された。マグニチュード 7.4、震源の深さは 57km と推定された。さらに**宮城県では最大 31cm の津波**が確認された。気象庁は宮城県、福島県の沿岸に津波注意報を発令した。**地震の影響は関東、東北地方にも及び、一時約 210 万戸の大規模停電が発生した。**

まん延防止全面解除

政府は 2022 年 3 月 17 日、18 都道府県に適用されていた「まん延防止等重点措置」について**同月 21 日に全面解除**をする方針を諮問し了承された。これに伴い新型コロナウイルス対策の基本的対処方針が改定された。

電力需給ひっ迫警報 発令

2022 年 3 月 21 日、**政府により初めて「電力需給ひっ迫警報」が発令**された。同月 16 日に発生した福島県沖地震で停止した火力発電所の復旧の遅れ、気温低下による電力需要の高まりから、東京電力管内での電力不足が予想されたためである。**政府と東京電力は、企業や家庭に同月 22 日朝からの節電を要請**。照明などの不必要な使用を避け、暖房の設定温度を上げすぎないように呼びかけをした。

北京パラ 日本はメダル 7 個

2022 年 3 月 4 日から 3 月 13 日にわたり、**第 13 回冬季パラリンピック北京大会が開催**された。日本が獲得したメダルは金メダルを含む 7 個。**アルペンスキーの村岡桃佳選手**は、今大会で滑降、スーパー大回転、スーパー複合の 3 種目を制覇。冬季大会の日本選手では単独最多の 4 つのメダルを獲得した。

日本が獲得したメダルは以下のとおり。

・金メダル (4 個)

アルペンスキー (3 個)、クロスカントリースキー

・銀メダル (1 個)

アルペンスキー

・銅メダル (2 個)

アルペンスキー (2 個)

成人年齢引き下げ

2022年4月1日から改正民法が施行され、**成人年齢が20歳から18歳に引き下げられた**。これにより18、19歳の者でも親の同意を得ずに、クレジットカード作成、携帯電話購入などの様々な契約を交わすことが可能になった。ただし、成人年齢が引き下げられても**お酒、たばこに関する年齢制限については20歳のまま維持**された。

改正少年法施行

事件を起こした18、19歳を「特定少年」と位置付け、17歳以下の少年とは差異化し一定の厳罰化を図る改定少年法が、2022年4月1日から施行された。これにより更生を促すために禁止されていた、本人特定につながる「推知報道」は一部容認、起訴の際の実名報道は容認されることとなった。

知床半島沖、観光船沈没

2022年4月23日、北海道・知床半島沖で観光船「**KAZU I (カズワン)**」が**沈没**し、乗員乗客26名が行方不明となった。海上保安庁などが乗船者や船体を捜索。現場周辺の海面水温は2~3度と低かった。観光船は同日午後1時20分ごろに救助を要請していたが、その約一時間後に消息を絶った。同年9月17日時点で**26人のうち死亡が確認されたのは18人**。残る8人は依然として行方不明である。

マクロン氏再選

2022年4月24日、フランスで大統領選挙決選投票が行われ、**中道のエマニュエル・マクロン大統領が5年前の選挙に続いて再選**した。しかしこの結果を受け、反ファシスト、反資本主義を唱える人々が中心となり、フランスの複数の都市でマクロン大統領に対するデモが行われた。

韓国 新大統領就任

2022年5月10日、韓国で新たに**尹錫悦 (ユンソクヨル) 大統領が就任**し、5年ぶりの保守政権が生まれた。前任の文在寅政権とは異なり、日米との関係強化を図ろうとしている。

沖縄復帰50年

2022年5月15日、**沖縄は1972年の日本本土復帰から50年を迎えた**。復帰後、沖縄は発展を遂げてきたが、在日米軍をはじめとしていまだに問題は残っている。この日、政府と沖縄県の共催で東京・沖縄にて同時に記念式典が開かれた。**岸田文雄首相、玉城デニー知事**らが出席した。天皇、皇后両陛下も皇居・御所からオンラインで出席された。式典の記念レセプションでは、琉球舞踊や空手の演舞が披露された。

在外投票不可違憲

最高裁の大法廷は2022年5月25日、**在外国民による最高裁裁判官の審査権を認めていない国民審査法について、違憲とする判決を下した**。立法府による長期にわたる怠慢も違法と認められ、賠償が命じられた。最高裁による違憲判決は今回で戦後11例目であった。

英女王パレード

2022年6月2日より4日間、ロンドンにて**エリザベス英女王の在位70年「プラチナ・ジュビリー」**を祝って記念パレードが行われた。女王はバッキンガム宮殿のバルコニーに姿を見せ、宮殿前に集まった大勢の国民に手を振った。女王は、そのまま陸軍によるパレードと空軍機による儀礼飛行を王族と共に観覧した。

訪日観光客受け入れ再開

政府は、新型コロナウイルス対応の水際対策について、2022年6月10日以降、特定の国・地域からの添乗員付きパッケージツアーによる**外国人観光客の受け入れを再開**した。観光目的での入国解禁は約2年ぶりとなる。同年9月7日には全ての国・地域からの添乗員を伴わないパッケージツアーによる受け入れも開始した。

20年ぶり円安

2022年6月13日の外国為替市場で円相場が**1ドル=135円台**まで下落し、輸入品の価格高騰が加速した。今回の円安進行の最大の要因は、**米国の長期金利の上昇による日本の金利差の拡大**である。

NATO 北欧二国加盟

2022年6月29日、北欧の**フィンランドとスウェーデンが北大西洋条約機構（NATO）へ加盟**する目処が立った。同月28日にスペインのマドリードで開かれた、北欧二国とトルコの首脳会談にて、**加盟をトルコが支持**することで合意に至った。ロシアのウクライナ侵攻をきっかけに北欧二カ国は軍事的中立を放棄、同年5月NATOに加盟を申請していた。

KDDI 通信障害

2022年7月2日、KDDIは**通信障害が発生したことを発表**した。総務省は同社に早期の復旧を指示。全国規模で携帯電話の通話やデータ通信が滞り、約2300万人がその影響を受けた。同月29日、この事態を受けKDDIは約款返金とお詫びの返金を実施すると発表。返金対象者はKDDI契約者3589万人と「沖縄セルラー」契約者の66万人。**返金総額は75億円**にのぼった。

英首相辞意表明

イギリスの**ジョンソン首相が2022年7月7日、国民に向けた声明で与党保守党の党首辞任を表明**した。後任党首が決まるまでは首相職にとどまる。ジョンソン首相は新型コロナウイルスによる行動規制違反など度々不祥事を起こしていた。そんな最中財務相、保健相が首相に抗議するため辞任。他にも約60人の閣僚や政府高官が政権を離れていた。

安倍元首相銃撃

2022年7月8日午前11時半ごろ、奈良市で参院選の応援演説をしていた、**自民党の安倍晋三元首相が銃撃される事件**が起きた。安倍元首相は心肺停止の状態ですぐ病院へ搬送されたが、同日午後5時ごろに死亡が確認された。発砲した男は奈良市大宮町の職業不詳、山上徹也容疑者。動機として特定の宗教団体の名前を挙げ、「安倍氏がこの団体を広めたと思って恨んでいた」などと供述していた。

参院選 自民圧勝、立民敗北

第26回参議院議員選挙が2022年7月10日に行われ、**自民党が63議席を獲得。単独で改選過半数を確保し圧勝を収めた**。自民公明両党で非改選議席と合わせると146議席となり、岸田首相が目標としていた125議席を大きく上回る結果となった。野党について、**立憲民主党が17議席と改選前の23議席を下回り敗れた**。国民民主党は5議席、共産党は4議席と数を減らした。対して日本維新の会は改選前の6議席の2倍、12議席を獲得した。

羽生引退、プロ転向

フィギュアスケートの羽生結弦選手が**2022年7月19日、現役引退を表明。都内で開かれた記者会見ではプロに転向すると述べた**。羽生選手は2014年のソチ、2018年の平昌とオリンピック連覇を遂げ、世界選手権も2度制している。

第167回芥川賞・直木賞

2022年7月20日、「第167回芥川賞」および「第167回直木賞」が発表された。芥川賞は**高瀬隼子氏の「おいしいごはんが食べられませんように」**が、直木賞は**窪美澄氏の「夜に星を放つ」**がそれぞれ受賞した。

桜島爆発的噴火

2022年7月24日午後8時5分ごろ、鹿児島県・**桜島の南岳で爆発的な噴火が発生**。大きな噴石が火口から飛散し、約2.5km離れたところまで到達した。気象庁は噴火警戒レベルを最高の5（避難）に引き上げた。人的被害は確認されなかった。

サル痘 国内初確認

2022年7月25日、欧米で罹患者が増えていたウイルス感染症「サル痘」が、日本国内で初めて確認されたと厚生労働省と東京都が発表した。患者は欧州に渡航歴のある都内在住の30代男性。症状は発熱と発疹を主体とし、2022年9月時点で日本国内の死亡例は確認されていない。男性は6月下旬から7月中旬にかけて欧州に滞在していた。帰国後、倦怠感を理由に都内の医療機関を受診し、健康安全研究センターが検体を調べたところ、サル痘ウイルスの陽性反応が検出された。

第2次岸田改造内閣発足

2022年8月10日、岸田首相は**19人の閣僚のうち14人を交代させ、第2次岸田改造内閣を発足させた**。首相は官邸での記者会見で「数十年に一度とも言われる難局を突破するため、新たな自民党・公明党の連立政権を発足させた」と述べた。

NPT会議

2022年8月26日、ニューヨークで開かれていた**核拡散防止条約(NPT)の再検討会議が決裂**。ロシアの反対により最終文書案を採択することが叶わず、この結果を生んだ。

仙台育英、甲子園初優勝

第104回全国高校野球選手権大会が2022年8月22日、甲子園にて幕を閉じた。優勝の座を争ったのは仙台育英(宮城)と下関国際(山口)。結果は8-1と**仙台育英が29度目の出場で初優勝を収めた**。また東北勢としては、甲子園大会の春夏通じて初の優勝となった。

エリザベス女王死去

2022年9月8日、イギリス女王の**エリザベス2世が、滞在先のスコットランドで死去**したと王室が発表。王位継承順位第1位のチャールズ皇太子が新国王に即位することとなった。